

71 Características clinicoepidemiológicas del lupus eritematoso sistémico. Hospital Manuel Uribe Ángel de Envigado

Antonio de Castro¹, Carlos Alviar², Miguel Cuevas², Ricardo Cruz², Antonio Toro², Carlos Restrepo²

PALABRAS CLAVE

LUPUS
ANAS
ARTRITIS
DERMATITIS
SEROSITIS

INTRODUCCIÓN

El lupus eritematoso sistémico (LES) es relativamente frecuente e incapacitante, pero excepcionalmente mortal. Conscientes de lo anterior y de la falta de información epidemiológica al respecto en nuestra región, es de suma importancia analizar su comportamiento con el fin de obtener indicadores que brinden un conocimiento más adecuado de ella en nuestro medio, determinando cuáles son las formas de presentación clínica más frecuentes; así se podría disponer de información que guiara al clínico en un diagnóstico temprano y un tratamiento eficaz, con lo que se reduciría el riesgo de complicaciones y de letalidad prevenibles.

OBJETIVOS

- Describir las manifestaciones clínicas y fisiopatológicas del LES.
- Describir los principales hallazgos de laboratorio del LES.
- Describir algunas de las características sociodemográficas del LES, como edad, sexo, raza, estrato social y lugar de nacimiento.

METODOLOGÍA

Es un estudio descriptivo. Se tomará una muestra de 100 pacientes con LES del HMUA, formada por 98 adultos y 2 niños. Parte de la información será tomada de la historia clínica, y el resto se obtendrá directamente del paciente en un control de seguimiento de su enfermedad. La información será vaciada y analizada en una base de datos en EpiInfo v. 6.04. Para el tratamiento estadístico a las variables medidas a nivel de razón se les estimarán el promedio y la desviación estándar; a las medidas a nivel nominal y ordinal se les estimarán proporciones. Para la diferencia de promedios se aplicará la *t* de Student, fijándose como significancia estadística el 5%.

RESULTADOS ESPERADOS

- Los síntomas de presentación más frecuentes de la enfermedad serán la artritis y la dermatitis.
- La frecuencia de presentación de la enfermedad será mayor en mujeres en edad fértil, y en personas de raza negra.
- Se encontrará una disminución en los niveles de ANAS entre el primer análisis y el último control.
- Habrá relación entre los antecedentes personales y familiares con el desarrollo de la enfermedad; éstos serán similares a los establecidos por la Sociedad Americana de Reumatología.
- Se establecerán cuáles son las complicaciones más comunes y su frecuencia de presentación.

BIBLIOGRAFÍA

1. CABALLERO-URIBE CV, TORRENEGRA A, et al. Características clínico-epidemiológicas en los hospitales de tercer nivel de Barranquilla. *Salud Uninorte* 1997; 12: 9-12.

.....
¹ Médico Internista, Hospital Manuel Uribe Ángel; Profesor, Facultad de Medicina, Instituto de Ciencias de la Salud, CES

² Estudiantes de Pregrado de Medicina, Instituto de Ciencias de la Salud, CES revistamedica@ces.edu.co